
本报评论员 姬宇阳

昨天，看到一条和中国足球有
关的新闻。政协委员巩汉林批评娱
乐明星的同时，也提到了足球。

全国政协委员巩汉林在接受
采访时表示，明星收入上亿还偷税
漏税，某足球队员收入人民币300
万、500万甚至都上千万了，球场上
却没有看到他们进球，完全给中国
人丢脸。对此我并不是感到十分意

外，大年初一中国男足输给越南之
后，来自球迷的这种不满情绪，其
实现在并没有翻篇。
一直以来我都有个观点，就是

足球这项运动在中国的影响力，很
大一部分要靠平时的中超联赛和
各级职业联赛。但是中国足球在中
国的地位，很大程度却是由国家队
的成绩决定的。这个地位的意思，
就是你是否是一个受尊重程度较
高、美誉度不错的行业。由于中国

国字号的男足这几年确实成绩不
理想，特别是这次12强赛在大年初
一的这种输球，将中国足球的口碑
和舆论环境变得更加糟糕。

眼下中国男足已经再次集
结，备战12强赛的最后两场比赛。
目前中超联赛的情况我们都已经
看到，大面积的球队和球员遭遇
欠薪，但是即便如此，也没有多少
球员会站出来去做出公开讨薪之
类的举动。因为他们也很清楚，在

目前这样的氛围中，这样的举动
是很难得到公众大范围的同情和
支持的。

中国足球要想为自己赢回尊
严和地位，也只有靠球场上的表
现。接下去的两场12强赛，就是中
国足球在剩下的几个月里，非常
宝贵的一次重新证明自己的机
会。看看3月份的这两场12强赛最
后的“谢幕演出”，中国男足能拿
出怎么样的表现。

球迷不满的情绪还没翻篇
【东
方
快
评
】
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荩荩焦点赛果

荩荩热点导视

誗周二（3月8日）

CBA联赛 同曦 VS 上海
15:00 五星体育 直播

誗周三（3月9日）

欧冠 拜仁慕尼黑 VS 萨尔茨堡
04:00 网络直播

欧冠 利物浦 VS 国际米兰
04:00 网络直播

誗周四（3月10日）

欧联 波尔图 VS 里昂
01:45 网络直播

欧冠 皇家马德里 VS 巴黎圣日耳曼
04:00 网络直播

欧冠 曼城 VS 葡萄牙体育
04:00 网络直播

CBA联赛 上海 VS 吉林
20:00 CCTV5+ 五星体育 直播

誗周五（3月11日）

欧联 亚特兰大 VS 勒沃库森
04:00 网络直播

誗周六（3月12日）

CBA联赛 广厦 VS 上海
19:35 CCTV5+ 五星体育 直播

西甲 莱万特 VS 西班牙人
21:00 网络直播

誗周日（3月13日）

英超 曼联 VS 热刺
01:30 网络直播

瑞士超 卢塞恩 VS 草蜢
23:30 网络直播

誗英超联赛

利物浦 1比0 西汉姆联
伯恩利 0比4 切尔西
誗德甲联赛

拜仁慕尼黑 1比1 勒沃库森
莱比锡 1比1 弗赖堡
斯图加特 3比2 门兴
誗意甲联赛

国际米兰 5比0 萨勒尼塔纳
罗马 1比0 亚特兰大
卡利亚里 0比3 拉齐奥
誗西甲联赛

西班牙人 2比0 赫塔费
皇家马德里 4比1 皇家社会
誗法甲联赛

尼斯 1比0 巴黎圣日耳曼
洛里昂 1比4 里昂
誗CBA联赛（第三阶段）

山西 98比85 青岛

天津 120比102 新疆
广东 98比89 广州

浙江 97比96 辽宁

福建 117比111 宁波
四川 80比110 广厦
深圳 118比115 山东
吉林 118比108 上海
北京 83比79 北控

同曦 95比80 苏州

（截至2022年3月6日）

2022北京冬残奥奖牌榜

排名 国家/地区 铜金 银

1 中 国 6 4 6
2 乌克兰 3 3 1
3 日 本 2 0 2
4 斯洛伐克 2 0 0
5 奥地利 1 2 1
6 加拿大 1 1 4
7 法 国 1 1 1
8 英 国 1 1 1
9 美 国 1 1 1
10 挪 威 1 1 0

张常宁：本意不是用体育为难学生
全国两会 ·张常宁“建议体育纳入高中学业水平考试”提案引发讨论

本报记者 吴钧雷

2022年3月5日，在十三届全国人
大五次会议江苏代表团全体会议上，
全国人大代表、江苏省体育局训练中
心女子排球队队长张常宁建议，在一
些地区试点高中学业水平合格性考
试省统考中增加体育考试，并将该成
绩作为高校录取的参考依据。如此，
让社会、家庭、学校和青少年学生更
加注重参加体育锻炼、提升体质健康
水平。

张常宁目前是南京师范大学的研
究生，对于学生体育的问题格外关
注。接受采访时，她表示在调研过程
中发现了一些共性问题，比如青少年
体质下降的趋势没有得到根本性扭
转，部分地区重文化成绩，轻体育锻
炼的现象仍然存在，青少年公共体育
服务体系尚未完全建立，以及青少年
健身需求与场地设施不足、科学指导
不足等。

张常宁的想法是，将体育变成高
中学业水平合格性考试的其中一项，
并在部分地区进行试点。这并非把体
育纳入高考，而是省统考。以张常宁所
在的江苏省为例，《江苏省普通高中学
业水平合格性考试实施办法》显示，目
前的合格性考试包括《普通高中课程
方案》所设定的所有科目，共10门，分

别是：语文、数学、外语、思想政治、历
史、地理、物理、化学、生物、信息技术，
由省教育厅统一组织考试。至于体育、
音乐、美术等，目前并不在合格性考试
的要求范围内。

张常宁的提案，意在增加体育在
高中学业中的比重。她建议，体育部
门与教育部门可以针对学校的体育
课、课间时间与课外体育活动这些青
少年参加体育锻炼的主要渠道进行
改动，制定个性化方案，增强体育教
学的科学性、趣味性与可操作性，引
导学生主动接受从教室走到运动场
的过程，从“心底里喜欢”参与体育活
动，到“心底里愿意”掌握一两项运动
技能，从而在享受运动乐趣的同时，
达到增强体质、健全人格、锤炼意志
的目的。
不过，有关于她在人大会议上的

提案，迅速在网络中引起热议，相关阅
读量过亿，且受到了不少争议。
主要的反对观点从学生群体的视

角出发，指责张常宁的提议存在“令高
中学生增负”的问题。体育教学的地位
提升，意味着学生要在繁忙的学业之
余再度增添一项需要以分数来衡量的
课程项目。从学生的心理出发，他们并
不愿意接受这样的结果。不过，也有不
同的声音支持张常宁的提案，认可体
育锻炼对于青少年成长的积极意义，

而且提案仅仅是建议，并未提及具体
的执行措施，因此可以去积极探索如
何在避免“增负”的情况下促使学生进
行体育锻炼的正确方式。

对此，张常宁在3月6日对于自己
的提案进行了进一步解释：“提建议的
本意是为了加强青少年体质健康，不
是增加考试的负担，也没有重体育轻
文化的意思。”她的本意，是“利用考试
的杠杆作用，调动以‘社会、家庭、学校
和学生’四位一体的积极性，能够真正
地意识到体质的提升对于青少年的重
要性，提高青少年体育兴趣，发展学生
身体素质，为了各个年龄段的学生制
定个性化的体育活动方案。”
事实上，张常宁的建议内容并未

“将体育纳入省统考”这一点，还包括：
花大力气抓好学校的体育工作，增强
科学性、趣味性和可操作性，实现多样
化，引导学生从内心接受、享受体育；
加强青少年公共服务体系，满足青少
年健身需求与场地设施；不断丰富青
少年课外体育竞赛和活动，加强交流，
满足青少年欣赏和参与高水平体育赛
事的需求；加强社会体育组织的政策
引领，鼓励发展，完善制度，加强服务
监管工作。
面对争议，张常宁表示：“体育不

是用来为难学生的，体教融合后每一
个青年人都将会是受益者。”

12名全运会冠军成员纳入一线队
上海女足 ·潘伟敏领衔新教练组

错过亚运会
巴黎还有机会

孙杨上诉 ·维持原判

本报记者 吴钧雷

当地时间2022年3月4日，瑞士联
邦最高法院宣布，孙杨对其遭受的禁
赛令提出的上诉败诉。
瑞士法院在声明中称国际体育仲

裁法庭对于孙杨的处罚“并不违反公
共秩序的基本原则，而孙杨的陈述权
也没有受到任何侵犯，这并不能成为
运动员进一步提出上诉的理由”。于
是，孙杨的51个月禁赛期并未改变，自
2020年2月28日开始，于2024年5月底
结束。

有关于孙杨的仲裁事件自2018年
开始，到如今历时839天。事件起始于
国际兴奋剂检查管理公司对于孙杨的
一次赛外兴奋剂检查。孙杨质疑检查
人员的资质证明，导致检查未能完成，
后因所谓“暴力抗检”事件而闹得沸沸
扬扬。国际泳坛对于兴奋剂的抵制历
来是十分坚决的，孙杨的冲动行为招
致不少批评。
这一事件历经多次反转。2019年，

国际泳联裁决此次检查是无效的，孙
杨并不存在违反《世界反兴奋剂条例》
的行为。很快，世界反兴奋剂机构因不
满裁决结果，向国际体育仲裁法庭提
出上诉。同年11月15日，国际体育仲裁
法庭在瑞士蒙特勒就该案举行了公开
听证会，并通过网络进行全球直播。

这场听证会耗时10小时，双方的
辩论焦点集中在世界反兴奋剂机构
委托的服务公司检测人员是否具有
相应资质。三个月后，国际体育仲裁
法庭宣布了仲裁结果：当时对孙杨进
行反兴奋剂检查取样的工作人员符
合世界反兴奋剂机构的规定，而孙杨
对自己破坏反兴奋剂取样的举动未
能提供有说服力的解释，且孙杨不能
因单方面认为反兴奋剂取样程序不合
法而破坏取样。
根据第一次的仲裁结果，孙杨的

禁赛期是八年。孙杨很快委托律师依
法向瑞士联邦最高法院提起上诉。
2021年6月22日，在经历了第二次听证
会后，国际体育仲裁法庭宣布孙杨的
禁赛期缩减为四年零三个月，即51个
月。如今，瑞士联邦最高法院的表态让
该事件尘埃落定，孙杨的禁赛期已无
可能更改。根据他个人的表态，自己的
训练没有停止：“巴黎奥运会对我来说
是困难与机遇并存，有困难才有动力，
做好自己该做的，顺其自然。”
目前，孙杨已确认无缘今年的杭

州亚运会，他的解禁日期在巴黎奥运
会之前，但孙杨还有机会取得巴黎奥
运会的参赛资格。

本报记者 吴钧雷

上月末，中国女足解除隔离，集体
在闭环内转运至上海后解散。下一次
国家队集合大约在5月，所以接下来轮
到女足锦标赛和女足联赛的时间了。

女足锦标赛将于3月中旬开赛，地
点在云南海埂训练基地，但截至目前
并未发布具体通知。国家队队员在经
历短暂休假后，预计很快会启程前往
云南，与各自所属球队会合。

在水庆霞升任女足国家队主教练
后，在冬训期间，原助理教练潘伟敏成
为上海女足的新一任主教练，并将率
队征战接下来的女足赛事。潘伟敏曾
在去年以代理主帅的身份率领上海女
足征战陕西全运会，最终取得3胜1负
的成绩，决赛中一球负于联合队，夺得
银牌。

引援方面，在亚洲杯上表现出色
的国门朱钰完成转会，在新赛季将身

披12号球衣征战女超联赛。与此同时，
上海女足还迎来了三名新援：肖梓彤
从长春女足转会而来，其上赛季在广
西女足获得了女乙联赛冠军并成功冲
甲；王妍雯则是从北京女足租借而来，
是一名国脚级别的前锋，在本届亚洲
杯上屡获替补机会，娜塔莉亚则是球
队新增自巴西的外援。
看得出，上海女足重点补强的地

方在中后场。朱钰和肖梓彤都是门将，
一个25岁，一个20岁，加上老将赵丽
娜，上海女足在门将位置人员齐整，形
成老中青三代配置。外援娜塔莉亚是
一名后卫，如今26岁，正值当打之年。
四位新援的加入，显著提升了上海女
足中后场的综合实力，这有助于球队
在各条战线上取得不错的成绩。
此外，还有12名2003-2004年龄段

的年轻队员在新赛季加入到上海女足
一线队。值得一提的是，这批年轻小将
都是在去年陕西全运会拿到冠军的上

海U18女足成员。大量年轻血液的补
充，体现了上海女足人才储备方面的
成果，她们未来的表现值得期待。
虽然女足锦标赛还未开战，但提

早前往云南备战一直是上海女足的传
统。云南地处高原地区，队员需要一些
时间来适应高原训练环境，以确保在
比赛中正常发挥。所以，上海女足早在
2月23日已经抵达云南进行备战。

不过，到云南的第一件事并非在
球场训练，而是团建，上海女足全体
前往昆明市西山龙门景区。登西山、
游龙门、一览春城美景之余，上海女
足毫不掩饰在新赛季争冠的渴望。同
时，这次团建也是一次很好的有氧训
练课。教练组带着全体队员从云南海
埂基地步行出发，前往昆明市西山龙
门景区。所有人在西山脚下先乘坐龙
门索道上山，随后步行前往山顶的龙
门。此举，也是帮助队员们尽快适应
云南高原气候。


